

EN GRIPIONES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCION TELEGRAFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

## BLANCO Y NEGRO

San Nicolás, 22 y Orfila, 2

## NUEVO ESTABLECIMIENTO.—UNICO EN SU CLASE

Ofrece al público sus Novedades en Pañería, Sastrería, Camisería, Lencería, Corbatería, Géneros de Punto y otros artículos.

SAN NICOLAS, 22 Y ORFILA 2

BLANCO Y NEGRO

### No nos asusta la realidad

La resolución aprobada anteaer por el Senado americano tiene la ventaja de ser categórica.

Divídese en las cuatro proposiciones siguientes.

«Primera, el pueblo de Cuba es de derecho, y debe ser libre é independiente, y entendiéndolo así, el gobierno de los Estados Unidos reconoce por la presente como legal y verdadero gobierno de la isla la República cubana.»

Segunda. El deber de los Estados de la Unión es exigir, como por la presente se exige, que el Gobierno español retire sus fuerzas de mar y tierra de las aguas y del territorio de Cuba.

Tercera. Se encarga y autoriza al presidente para emplear las de mar y tierra de la Unión Americana, y llamar al servicio las milicias de los Estados en la medida necesaria para llevar á efecto la presente resolución.

Cuarta. Los Estados Unidos ni gan cualquier deseo ó propósito de ejercer soberanía, jurisdicción ó inspección sobre la isla, fuera de las medidas convenientes á pacificarla, y afirman su determinación de dejar después á los habitantes la plenitud del dominio y del dominio del gobierno.»

Esta última parte responde al hábil intento de conservar la adhesión de los rebeldes y de tranquilizar las justas susceptibilidades de los poderes de Europa.

Hoy se reunirá la Cámara de representantes para estudiar los puntos y enmiendas en que la resolución del Senado discrepa de la suya.

Será muy vivo el debate, en lo que toca al reconocimiento de la República cubana, por acuerdo legislativo, pasará sin obstáculo lo concerniente al propósito de *no anexión*, y si no en el día de hoy, en el de mañana, se llegará, con respecto á lo esencial del asunto, á una cabal inteligencia.

Hay todavía en España personas que consideran en todo eso un nuevo plazo, del cual puede resultar avenencia gracias á los buenos oficios del Papa y de las grandes naciones.

Por fortuna, si fortuna cabe en ello, faltan muy pocas horas para que desaparezcan, batidos por el ciclón, todos los convencionalismos.

Ya ahora pocos son los que sostienen ni la especie de que Mac Kinley camina arrastrado á su pesar por la corriente *jingoista*, ni la hipótesis de que el acuerdo europeo se

interpondrá en el último instante para evitar la ruptura.

Mac Kinley procede á sabiendas, y hasta prueba ha dado de sus intenciones al entregar en manos del Congreso facultades que, cuando no por la Constitución, por el derecho consuetudinario, corresponden al poder ejecutivo.

Hombre ambicioso y reservado, mostró lo que era y lo que quería ser con el famoso *bill* de su nombre, que impuso una marca, ya que no trazase una definitiva orientación, á la política americana. Partidario de las líneas rectas, tal vez por falta de ductilidad para seguir otras, y prendado de las ideas elementales, quizá por carencia de actitud para abarcar las complejas, lejos de mirar con desagrado, contemplará con gusto, si espera triunfar á poco precio, el primer choque de los Estados Unidos con una potencia de Europa.

Cuanto á la mediación de las naciones continentales, será ciego ó soñador de conveniencia quien acepte la hipótesis como valor computable, después de lo que han hecho decir en su prensa ofensiva Inglaterra, Alemania, Rusia y Francia misma.

*Le Temps* nos trajo en el correo de ayer el último dato.

A vueltas de grandes elogios al *pundonor castellano* y de muchas altisonantes disquisiciones sobre la efectividad de nuestro derecho, el sesudo diario parisiense nos intimó en el final de su artículo del viernes el siguiente desahucio:

«Cualquier nación que asumiera aisladamente la responsabilidad de sostener á España y de oponerse á los Estados Unidos, lesionaría de la manera más grave sus esenciales intereses. Después de todo, es punto de moral internacional que nuestros primeros deberes son los que tenemos para con nosotros mismos.»

Conocemos de antiguo el apotegma, que aquí, en el lenguaje maleante, se formula de este otro modo: «la caridad bien ordenada empieza por uno mismo.»

Nada queda que esperar de las potencias hasta tanto que el primer cañonazo, al resonar en aguas ó tierras próximas á las suyas, les haga temer la propagación del incendio y las obligue, no á *limitar*, como pretenden hoy el conflicto, sino á acudir con los medios oportunos á sofocarlo.

Estamos solos.

Pero nos acompaña la razón, y aceptaremos la prueba que sobre nosotros venga, seguros de que un pueblo que defiende su honor lleva siempre ventaja sobre el que lucha únicamente por el interés ó por la codicia.

### El conflicto Hispano-americano

#### Cálculos y profecías

Las probabilidades de un conflicto armado entre España y los Estados Unidos preocupan hondamente al público inglés. Los periódicos, inclinados unos al reconocimiento del derecho que el patriotismo defiende, movidos otros por impulsos mucho menos generosos y en favor de la República norteamericana, no dejan pasar día sin dedicar largos artículos á la cuestión que se ventila; y eso hace que la tensión de los ánimos se acreciente á medida que aparece más cercano el desenlace sangriento.

Pero aun hay otros motivos más especiales que fijan en estos momentos la atención de Inglaterra, potencia en exclusivo naval, en cada uno de los elementos de guerra que por uno y otro lado se aprestan á la lucha. Si por triste fatalidad las armas han de dirimir la discordia, la creencia general afirma que los combates han de sostenerse entre las dos marinas y que los ejércitos de tierra sólo han de tener parte secundaria en los mismos. En ellos habrán de resolverse una porción de problemas, no estudiados aún en la práctica, en relación con el poder ofensivo de los grandes acorazados, los cruceros, torpederos y cazatorpederos.

La guerra entre la China y el Japón no ofreció ocasión para este estudio, puesto que la primera no opuso seria resistencia. La que ahora se juzga próxima espérase que ha de dejar tras de sí dolorosa enseñanza. Cálculanse las fuerzas, proyéctanse muchos planes posibles y hácese profecías en favor de cada una de las partes contendientes, que acaso puedan servir como puntos de vista á discutir en esa. No encierran otro propósito estos renglones.

Para ahorrar tiempo, bueno será prescindir del recuento de los elementos navales con que España cuenta. Los Estados Unidos poseen, sin entrar en detalles técnicos innecesarios, tres núcleos principales de fuerza.

La escuadra reconcentrada en Cayo Hueso y las Tortugas, para un ataque sobre Cuba, estará formada por cuatro acorazados de combate de primera clase, cuatro ó cinco cruceros y algunos cañoneros y torpederos.

La escuadra volante formada en Hampton Road que podría amenazar Puerto Rico, defender los puertos americanos del Atlántico y oponerse al avance de fuerzas españolas, reunirá tres ó cuatro cruceros y dos vapores artillados de la línea americana, aparte de algunos otros barcos de menor importancia.

La escuadra estacionada en el mar de la China, que amenazaría las Filipinas.

Y, por último, algunos elementos de poca importancia en las costas del Pacífico.

El plan probable de los marinos americanos, se supone habrá de ser el ataque sobre Cuba y Puerto Rico, por un lado, y el de Filipinas por el otro.

Los que más confianza tienen en las fuerzas de los Estados Unidos, se satisfacen con asegurar que la escuadra del Atlántico es lo suficiente fuerte para impedir la entrada de los buques españoles, enviados desde Europa, en el golfo de México, y aun para apoderarse de algunos puntos de Puerto Rico, mientras que la otra división de Cayo Hueso bastaría para destruir las fuerzas navales situadas en Cuba, bombardear la Habana, y proteger un desembarco en Matanzas. Filipinas sería fácil presa de los cruceros destacados en los mares del Asia; y aun podrían ser dedicados algunos de los buques recientemente adquiridos, á largos viajes hasta Canarias

y algunos puertos de la Península, Cádiz, por ejemplo, donde los estragos se harían sentir fácilmente.

Otras imaginaciones menos volcánicas no ven tan de color de rosa el lado americano. Un par de cruceros modernos de los de mejor andar, destacados con oportunidad, podrían encontrar muchos puntos vulnerables á lo largo de las costas americanas. El *Oregón*, el *Massachusetts*, el *Iowa* y el *Indiana*, los únicos acorazados con que los Estados Unidos contarían si se hubieran de arriesgar á ir á la Habana, no pasarían sin fuego por delante de las fortificaciones, y acaso tendrían que volverse á las costas de su procedencia para defender á Savannah, Charleston y buena parte de New England. El *Oquendo*, el *Colón*, la *Giralda* y algunos de los torpederos y cazatorpederos que llegasen de Cabo Verde, no tardarían mucho en dar al traste con el tráfico del Atlántico. La escuadra americana que habría de atacar á Puerto Rico y destruir los refuerzos españoles, correría el peligro de la derrota si aceptase la batalla naval. El ataque á Filipinas sería más expuesto de lo que á primera vista parece, y cabe la posibilidad de que los barcos que pretendieran realizarlo, se viesen obligados á defender á San Francisco, que si no confiase más que en la eficacia de sus minas, no ofrecería obstáculo muy grave.

Cinco ó seis vapores armados en corso y una táctica prudente que aprovechara la superioridad en la rapidez de los movimientos, espérase que habrán de dar, unida á la mejor disciplina y bravura jamás desmentida de los marinos españoles, resultados que responderán en los mares á las fantasías jactanciosas inspiradas por la osadía de los norteamericanos.

Se tiene, pues, aquí más confianza en el valor heroico y sereno de los españoles, que en las fau-farronadas de los *yankees*.

A grandes rasgos, tales son las opiniones dominantes en este país.

Londres 13 Abril 1898.

IGNOTUS.

### Con las manos en la cabeza

Así han salido un gran número de personas con motivo de la enorme baja que de pocos días á esta parte han sufrido todos nuestros fondos públicos, y en especial las que poseían *Cubas*.

Mientras no se presentó la actual baja en los valores, es decir, mientras todos nuestros fondos estaban á unos cambios elevados, permitió á muchos especuladores el realizar una especie de *martingala* que durante bastante tiempo les ha producido pingües beneficios. Pero como en este mundo no hay bien ni mal que cien años dure, claro está que debía llegar un día en que viniese la contraria á echar por tierra la *martingala* y sus productivos beneficios.

La referida *cosa* consistía en lo siguiente: los tenedores de *Cubas*, cuando éstas estaban al cambio de 90 á 100, las llevaban á cualquier casa de crédito, Banco de España, de Barcelona, etc., etc., y allí solicitaban su pignoraición, cuyo negocio se verificaba en el acto, y, tomando por base ó tipo del empeño ó pignoraición—es más fino—unos cuantos enteros más bajo, según es costumbre en esta clase de operaciones, tomaban á préstamo cantidades por las que abonaban á los Bancos el interés anual de un cuatro por ciento.

Con la cantidad que obtenían después de las pignoraiciones de que venimos hablando, adquirían más láminas que seguían la misma suerte de las anteriores, esto es, llevarlas al empeño pegando



el susodicho interés de un cuatro por ciento anual por el capital que nuevamente obtenían.

Y así sucesivamente iban comprando Cubas que seguían pignorando y tomando dinero sobre ellas para comprar otras, hasta que después—como es natural—tras de una serie de operaciones no les quedaba capital efectivo, por representarlo las láminas empeñadas y cuya compra se había realizado por las pignores de otras, de las primitivas, de las que representaban el capital real del negociante.

Por lo referido, pronto se echa de ver que el negocio resultaba descansado y sumamente lucrativo, pues si bien es verdad que los tenedores de Cubas abonaban un cuatro por ciento de interés anual por las que tenían pignoradas, en cambio cobraban por esas mismas otra del seis por ciento pagado en francos, que bien representaba de un nueve á un diez por ciento, beneficiando una diferencia de un cinco ó un seis por ciento de intereses por un capital que no era de ellos, sino producto de los empeños repetidos.

Pero este lucrativo negocio ha tenido su fin, y desastroso para algunos, pues como las Cubas en pocos días han perdido una porción de enteros, cotizándose á mucho más bajo precio que el tipo de las pignores, claro está que el negociante que no haya ido al Banco donde efectuaba estas operaciones á liquidarlas ó á reponer la diferencia producida por la baja, se encuentra con que las casas de crédito han vendido el papel pignorado.

Por lo referido se puede comprender perfectamente que el negociante que no haya tenido medios de liquidarse antes de que el chubasco arreciara, habrá salido en la forma con que encabezamos las presentes líneas: con las manos en la cabeza.

### El "Maine," y el informe de la comisión española

En el ministerio de Marina se está copiando esta tarde el informe de la Comisión española, para que mañana lo publique la Gaceta.

Trabajan sin descanso varios escritores, con objeto de que no sufra retraso la publicación.

«Comencé las gestiones instructivas—dice el juez instructor de la sumaria—cuando todavía salían del barco llamas producidas por la explosión, y se oían algunas detonaciones parciales.

Inmediatamente llamáronse á aquellos que por estar cerca, pudieran dar explicaciones ó noticia del siniestro, reclamando la presentación de un intérprete oficial del Gobierno.

#### Las citaciones

Se ofició al cónsul de los Estados Unidos para que comparecieran los jefes y oficiales del crucero Maine que se encontraran en estado de declarar.

Habiendo preguntado un oficial americano momentos antes de iniciar el procedimiento al secretario de la causa, Sr. Salas, si la voladura había podido ser causada por un torpedo; creí pertinente dirigir la averiguación en ese camino por la facilidad que hay para procurarse datos y demostrar la acción exterior en los momentos que siguen á las explosiones submarinas que tan características son y conocidas para todos los que han presenciado y estudiado sus consecuencias.

#### La situación del "Maine"

Al fondear el crucero Maine se amarró á la boya núm. 4, tomando como centro la indicada boya, oscila el fondo de la bahía en un radio de cien metros entre 30 y 36 pies á base de fango suelto.

El Maine calaba al entrar, 22 pies, y la sonda en el sitio donde se halla sumergido, es de 32 pies de proa y de 30 á popa.

#### Nuestros barcos

La noche del siniestro, estaba amarrado á la boya núm. 3 el crucero español, Alfonso XII, y á la núm. 2 el transporte de guerra, Legazpi, distante 140 y 240 metros, respectivamente, de la boya número 4 en la que se amarra el Maine.

En el momento de la explosión había mar llana y calma.

Se describen científicamente los fenómenos que acompañan á las explosiones, cuando se producen por causa exterior como minas, torpedos, etc.

Ni minas ni torpedos pueden prepararse sin conocimiento de las autoridades y del público.

El fuego de torpedo ó mina tenía forzosamente que producirse ó por choque ó por una descarga eléctrica; nada de esto existió, supuesto que no se encontró ni estación ni cable para que se produjera.

#### Fenómenos por explosión

No se notaron los que son indispensables á toda explosión por causa exterior, como burbujas que salen á la superficie, ni columnas de agua ni peces muertos.

No se registra todavía hecho alguno conocido, en que la explosión de un torpedo sobre el costado de un buque, haya causado la voladura de los pañoles.

#### Los pañoles del "Maine"

En los pañoles de proa del Maine no había más que pólvora y granadas, según se desprende de los planos que se acompañan.

#### Las declaraciones

Las del teniente de navío de primera clase don Julio Pérez Perera es bien terminante y en ella se comprueba de una manera indudable, que la explosión se originó por causa interior, añadiendo, que, testigo presencial del siniestro, observó que no hubo

columnas de agua ni movimiento en el mar, ni trepidación en la tierra.

Los demás que declaran, confirman las anteriores manifestaciones.

Hicieron esfuerzos para que declararan los jefes y oficiales del Maine, pero sin resultado, pues siempre alegaban la excusa de que esperaban funcionarios americanos para comprobar las causas de la voladura.

#### Los buzos

Se habla con extensión de los trabajos realizados por los buzos, notándose que los americanos ponían siempre dificultades á toda investigación concienzuda é imparcial.

Las conclusiones del extenso informe, del cual solo reproducimos los principales rasgos, son bien concretas y terminantes.

Honradamente no puede nadie, ni por hipótesis suponer que la voladura fué producida por causa exterior, ya por explosión de minas ya por torpedos.

La conciencia unánime rechaza semejante aseveración que nos atribuyen los norteamericanos.

### Las flores

El instinto de lo bello ha hecho al hombre amante de las flores, y ese mismo instinto y el hondo secreto de una gran semejanza, hace que las mujeres las amen también y se consideren sus hermanas.

Hay cierta consonancia entre las flores y el alma humana. Los afectos de esta parecen desenvolverse en la vida con cierto reflejo de lo que pasa en el mundo de aquéllas. Y á medida que el alma es más inocente, más pura, más sencilla, más rica en gérmenes y en perfumes, más rápidamente brotan esa atracción y esa simpatía hácia sus hermanas de la pradera.

La pureza de los matices, la suavidad de los pétalos, el perfume de los cálices, las frescura de sus hojas y la exuberancia de sus tallos, convienen perfectamente con el candor de que se halla revestida el alma.

Las flores hacen su aparición con las golondrinas en la estación más risueña del año: Luces, trinos y colores es la trinidad indispensable de la primavera como de la juventud. Entonces se ven flores por todas partes; en los balcones, en las ventanas, en los patios y jardines, ¿quién sabe si el tiesto de flores que cuida con atención preferente una joven hermosa, no es el símbolo de lo que sueña, de lo que ama y de lo que siente? ¿quién sabe si una maceta de pensamientos no guarda íntima conexión con los que preocupan la linda cabeza de una niña de quince Abriles?

La flor de la amable hija de la aurora, el encanto de la mañana, el heraldó de la primavera, la gala más brillante y expresión del más puro idealismo del poeta.

Como dice Chateaubriand, en el mundo ensalzamos nuestros afectos con los colores; su verde simboliza la esperanza, su blanco la inocencia, sus matices de rosa el pudor y así la hacemos intérprete de los más tiernos sentimientos, depositaria querida de la fugitiva historia de las borrascas del corazón.

No se comprende por qué algunas mujeres se empeñan en buscar sus nombres en el calendario, cuando los más bellos se los brinda la Naturaleza empezando por la rosa, la reina de las flores.

Las flores son la personificación más bella de la poesía: ellas encierran toda la deliciosa fantasía de nuestro pequeño mundo. No hubo reina antigua ni moderna que no embelleciera su corte y su palacio con plantas variadas, ni artista que no buscara en ellas sus más altas concepciones.

Hasta el sabio ha recurrido á esa manifestación de la Naturaleza para olvidar los pesares de la vida. A esa afición debió J. J. Rousseau, según confesión propia, sus momentos más felices y sus más puros placeres.

Casi todos los hombres célebres han demostrado predilección por algunas flores. Lamartine, amaba la violeta; la violeta que tiene un origen humilde según la leyenda. Es la hija del pueblo, á quien la Hada convirtió en flor para preservarla de las asechanzas de los malvados, y conmovida de su inocencia y su castidad, le dió su perfume.

Victor Hugo, prefería la azucena; Luis XIV, se deleitaba en la flor de azahar; Napoleón se lavaba todas las mañanas con agua de rosas, y esto no le impedía tener un gusto muy pronunciado por el olor de la pólvora; Alfonso Karr, escribió una obra preciosísima acerca de la vida de las flores.

Según este autor, dos apasionados por las flores lo son igualmente por la música. La armonía de los tonos responde á la armonía de los colores, y aún también á la de los perfumes. Cuando aspiramos el perfume de una flor, sentimos despertarse en el fondo de nuestra memoria vagas reminiscencias musicales.

Las flores están íntimamente unidas á todos los actos solemnes de la vida. No sin razón dijo Victor Hugo, que el abrirse de las flores es como el despertar de los niños por el perfume que se exhala de aquellas frescas almas.

Las adolescentes van cubiertas de rosas el día de la primera comunión.

Las flores de Mayo, son ofrendas que las niñas hacen anualmente ante el altar de María.

Una flor, es el primer recuerdo que el joven obtiene de la mujer amada.

La joven va coronada de azahar á la ceremonia del matrimonio.

Las flores adornan el lecho de muerte de la virgen.

Con siemprevivas se hacen las coronas que se depositan sobre la losa del sepulcro y son representación de la piadosa memoria que no olvida á los que fueron.

Las flores tienen una gran influencia; nada como ellas expresa el amor. Su lenguaje es conocido

en casi todos los pueblos y principalmente entre los orientales que le emplean en estilo figurado llegando á formar un lenguaje completo. De la acacia han hecho el símbolo del amor platónico; de la rosa amarilla el desdén; de la adelfa el emblema de la bondad y la belleza; y de la amapola el consuelo.

Ellos proclamaron á la violeta como expresión de la modestia; á la azucena de la pureza; al jazmín de la amabilidad y al clav. l rojo de las vivas sensaciones.

Bien dijo un autor que los perfumes son poderosos auxiliares de la memoria. La penetrante embriagadora fragancia de los nardos, que comenzamos á aspirar en los últimos días del estío ¿no infunde en el alma melancólicas ideas? ¿No anuncia ser el apogeo de las flores que como todo cuando el apogeo llega deberá descender místico y ajado.

Cuando andando el tiempo dirigimos la vista á los días risueños de nuestra juventud y encontramos como recuerdos de nuestros primeros amores los restos de una flor seca y marchita, esa flor que fué un día emblema de nuestras esperanzas y testigo mudo de nuestras soñadas dichas, suele guardar al fin la memoria de una historia de dolor. La lágrima no es la mayor parte de las veces más que el recuerdo de una sonrisa.

El tiempo no pasa en vano, los años corren velozmente dejando por toda huella el camino cubierto de hojas secas: hojas que según los árabes son fiel expresión de la melancolía y como Espronceda cantaba:

..... juguetes del viento son....  
Ya lo dijo Lord Byron: lo pasado por el solo hecho de ser pasado es melancólico, que solo adelante miren vuestros ojos.

Esta es, y no puede ser más cierta la significación del heliotropo.

La Musa popular ha expresado en cadenciosos y sentidos cantos una gran verdad.

Entre todas las flores de los vergeles del mundo las zarzas y las ortigas del campo santo son las que más hablan á nuestro espíritu.

Brotan de todos los lados y salen siempre á nuestro paso cual si quisieran recordarnos lo efímero de la vida.

Esas flores viven porque las riegan las lágrimas.

Por eso cuando no tienen otro rocío que el del cielo inclinan sus tallos al peso de sus hojas humedecidas.

¡Parece también que llora!

A. RUIS MATEOS.

### Palma

—Mañana tendrá efecto en el caserío de Pla de San Jordi la fiesta cívico-religiosa en honor á su titular.

Esta noche se celebrarán solemnes completas en preparación de la fiesta y mañana desde la salida del sol hasta las nueve se dirá un turno de misas rezadas. A las diez se celebrarán los oficios divinos, en los que ocupará el púlpito el orador sagrado don Gabriel Ribas Conrado.

Por la tarde se celebrarán los festejos de costumbre.

—En la Central de telégrafos de esta ciudad se hallan detenidos por no haber sido encontrados sus destinatarios los siguientes despachos: D. Francisco Lirana, del Terreno; D. Jaime Piña Fuster; D. Antonio Barceló; D. Francisco Crespo; Superiora Escuela; Borel Constitución, 65 y D.ª Catalina Moyá.

—Por el Juzgado de Instrucción de Manacor se saca á pública subasta por término de siete días una porción de tierra de veinte y seis áreas de extensión justipreciada en cien pesetas.

—Los gremios convocados para mañana por el Sr. Administrador de Hacienda, de esta provincia para el nombramiento de Síndicos y Clasificadores, son los que á continuación se expresan:

A las ocho de la mañana. Dentistas que no sean médicos.

- A las ocho y media. Farmacéuticos.
- A las nueve. Maestros de obras
- A las nueve y media. Veterinarios.
- A las diez. Abogados.
- A las diez y media. Notarios colegiados.
- A los once. Procuradores de los tribunales.
- A las once y media. Orifices plateros.
- A las doce. Sastreres con géneros.
- A las doce y media. Confiteros y pasteleros.
- A la una de la tarde. Ebanistas, silleros y tapiceros con taller abierto.
- A la una y media. Sombrereros con obrador y tienda.
- A las dos. Esmaltadores y engastadores de piedras finas.

—Las cantidades ingresadas hasta ahora en la Depositaria del Ayuntamiento con destino á las Cajas Económicas son las siguientes:

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	3 200
D. Antonio Ros . . . . .	10
Exmo. Sr. D. Antonio Maura . . . . .	150
D. Gabriel Maura . . . . .	50
D. José Socias y Gradolí . . . . .	100
Total . . . . .	3 510

—Por una comunicación que ha recibido el Capitán general se sabe que hoy llegará á nuestro puerto el vapor trasatlántico Catalina que conduce los dos batallones de Cazadores é Infantería que han de guarnecer nuestra isla.

—Por el Ministerio de la Gobernación se ha remitido á este Gobierno de provincia el testimonio del acta por cuyo documento fué declarado desierto el remate de subasta para contratar un empréstito de 750 000 pesetas con destino á mejorar las condiciones de la Plaza Mayor.

### Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

**Manifestaciones de patriotismo.—Júbilo.—Vivas.**

Madrid 21, 11 m.

Se han llevado á cabo una entusiasta manifestación de patriotismo en Matanzas.

Se prepara otra que será todavía más imponente.

En la Habana ha sido acogida con gran júbilo la noticia de la ruptura de relaciones con el gobierno yankee.

Se han dado entusiastas y frenéticos vivas á España y mueras á los perturbadores yankees.

**Telegramas de Washington.—Concentración de tropas**

Madrid 22, 11'40 m.

Telegramas expedidos en Washington, dan cuenta de que aquel gobierno está aguardando que termine el plazo concedido para ordenar la agresión.

Sigue la concentración de tropas, y se hacen preparativos para ocupar la isla de Cuba.

**Manifestación pacífica**

Madrid 22, 2'10 m.

Se ha organizado una manifestación pacífica, recorriendo las calles con banderas, dando vivas á España, se apedrearon algunos letrados yankees de la sociedad La Equitativa é hicieron que hondeara en ellos la bandera española.

**Noticias yankees—5.000 cubanos.—Duración de la guerra.**

Madrid 22, 3 m.

Noticias de Washington dan cuenta de que los yankees facilitarán á los insurrectos armas, y municiones.

También aseguran que cinco mil cubanos acompañarán á las tropas yankees para proteger el desembarco.

El senador, Gornian dijo en la Cámara que la guerra durará más tiempo de lo que generalmente se cree.

**Consulta de la Reina.—Ofrecimientos de Martínez Campos.**

Madrid 22, 2'40 m.

A consecuencia de las indicaciones hechas por el Sr. Sagasta á la Reina Regente, esta consultó á los principales prohombres de la política y todos unánimes la aconsejaron la conveniencia de la continuación de los liberales en el poder y que todos los partidos les ayudarían con todas sus fuerzas.

El general Martínez Campos manifestó además, que en caso necesario se ofrecía para cuanto hiciera falta.

La bolsa se mantiene sostenida.

**Probable crisis.—Constitución del Congreso.—Salida de Woodford**

Madrid 22, 3'20 m.

Es opinión general que las consultas hechas por la Reina á los prohombres de las diferentes agrupaciones políticas, producirán la crisis parcial en el Ministerio.

Hoy se constituirá el Congreso.

Ayer tarde salió de Madrid el ministro plenipotenciario de los Estados Unidos, general Woodford, quitándose antes el escudo de la Legación.

**Telegramas de la Habana.—Manifestación.—Bando.—Curso forzoso.—Negativa de Máximo Gomez**

Madrid 22, 4 m.

Telegrafían desde la Habana que esta noche debe verificarse en dicha ciudad una entusiasta manifestación, á la que se cree asistirán todos sus habitantes en masa, incluso voluntarios y bomberos.

Se ha publicado un bando advirtiendo las señales para el caso de un ataque á la plaza, los puntos que ocuparán las fuerzas y las obligaciones de todos.

Aeordóse también el curso forzoso de los billetes.

Algunos aseguran que el cabecilla Máximo Gomez se negó á recibir á la Comisión que presidía el Sr. Giberga.

Pérez.



# Edición de la tarde

VIERNES 22 DE ABRIL DE 1898

## A la guerra

Un pueblo procaz, que todo lo compra y todo lo vende, nos provoca a la guerra ansioso del botín con que le brinda la riqueza que oculta en sus entrañas la gloriosa España.

Pequeño y ruin, no es dable al pueblo yankee concebir la grandeza de los pueblos que todo lo poseen al honor, creen que España está exhausta e impotente para luchar después de tres años de guerra amañada para desangrarnos primero y aniquilarnos después.

¡Imbéciles! Aun después de los reveses con que nos azotó el infortunio le sobran a España alientos para abofetear a un pueblo innoble y corrompido, que nos provoca a una lucha irracional porque nos cree sin medios para vencerle.

Pronto cuidarán los sucesos de demostrar a esos negociantes que los leones devoran a los corderos que se atreven con sus gruñidos discordantes a molestar uno y otro día la placida magestad del rey de las selvas.

Sigan los yankees soñando con el negocio que esperan realizar a nuestras expensas; sigan pensando en la riqueza que les deparará la victoria que sobre nosotros alcancen sus armas melladas, no tardará en sonar la hora en que el grito de las víctimas les despierte de su letargo, y entonces les ofreceremos el botín que los españoles ofrecemos siempre al enemigo: hierro, sangre y exterminio.

Si creen los yankees carecemos de armas para vencer y defendernos, se engañan; los españoles tenemos los talleres y arsenales en los cementerios, allí acudimos para armarnos, y provistos de los huesos sacrosantos de nuestros antepasados hacemos de ellos armas de afilada punta que se tornan invencibles al recojer en las tumbas los juramentos de amor, los sacrificios cruentos hechos en holocausto a la patria por los que supieron con su heroísmo llenar el mundo de espanto y tejer para España inmortal corona de gloria.

Yankees piratas; de rodillas ante la majestad de la nación española.

## Elocuente demostración

«Aun cuando faltan en la transmisión los trozos de referencias a mensajes anteriores, cuya lectura será indispensable para completar su sentido, el Consejo estimó que lo que era conocido bastaba para afirmar, frente a las doctrinas en el Mensaje expuestas, las de la soberanía y derecho de la nación española, incompatibles con extrañas ingerencias para la resolución de sus asuntos interiores.»

«No estima el gobierno que aparte de la solemne afirmación de los derechos de la nación, le corresponda hacer en estos momentos declaración alguna mientras resoluciones del Congreso norteamericano e iniciativas del presidente no determinen en hechos concretos, las doctrinas expuestas en el referido documento.»

He aquí la síntesis de la deliberación de los ministros en el Consejo celebrado el martes para conocer el texto del Mensaje que el presidente de la República norteamericana ha dirigido a las Cámaras de su nación, relativo al conflicto pendiente con España, y he aquí también consignado en la nota que acabamos de transcribir el criterio unánime del Gobierno al apreciar la cuestión.

«El consejo estimó que lo que le era conocido bastaba para afirmar, frente a las doctrinas en el Mensaje expuestas, las de la soberanía y derecho de la nación española, incompatibles con extrañas ingerencias para la resolución de sus asuntos interiores.»

A propósito repetimos este párrafo porque es la más elocuente demostración de la identidad de sentimientos entre la nación y los hombres que la gobiernan; podrán sacrificarse los estímulos del amor propio, se devorarán en el silencio las ofensas a la patria cuando éstas no pasen del terreno puramente privativo; pero lo que no puede pasar sin protesta, lo que no admite concesiones es todo aquello que afecta a la soberanía de la nación.

Y como no podrá menos de suceder, el gobierno liberal no solo lo ha declarado de una manera explícita sino que considera y lo es en efecto una obligación moral a la que le impulsa sus propios sentimientos, al hacerlo patente una vez más al gobierno de Washington y a la nación norteamericana.

Bien terminantes son las palabras que en la nota facilitada a la prensa se refiere el caso.

«No estima el gobierno que aparte de la solemne afirmación de los derechos de la nación, le co-

responde hacer en estos momentos declaración alguna.»

Ya lo saben los que guiados sin duda por apasionamientos exajerados, pretenden hallar divorciados los sentimientos del pueblo y los del poder ejecutivo; éste piensa y siente como aquél, y no sólo piensa y siente como él, sino que mantiene la decisión inquebrantable de sostener, aunque le sea preciso llegar a la guerra, los derechos de la nación.

La conciencia de su derecho unida a la resolución de mantenerlo íntegro, inspirarán a la nación, como inspirarán al gobierno, la serenidad necesaria en estos difíciles momentos para dirigir con acierto y defender con energía los sagrados intereses que son patriotismo de la raza española.»

No cabe condensar de una manera más expresiva las aspiraciones de la patria.

## Palma

—A propuesta del Sr. Presidente de la Excelentísima Diputación Provincial, nuestro querido amigo D. José Socías, contribuirá dicha corporación con 50,000 pesetas a la suscripción nacional.

—Asegúrase que el capitán general de estas islas ha recibido ya del Ministro de la Guerra la orden oportuna para llamar a las armas a los reservistas y excedentes de cupo de Baleares.

—A la hora de costumbre ha emprendido esta tarde su marcha para Barcelona el vapor *Cataluña* llevándose la correspondencia, gran número de pasajeros y variada carga.

—La recién fundada sociedad «Bretón» compuesta la mayor parte de jóvenes aficionados a la guitarra, bandurria y laúd, saldrá el domingo próximo al anochecer, (tocando escogidas piezas de su repertorio,) a postular por los paseos de esta ciudad, con el objeto de acrecentar la suscripción nacional.

Aplaudimos de todas veras esta determinación, prueba patente del patriotismo que posee la juventud palmesana, deseando que su iniciativa correspondiera a sus patrióticos deseos.

En la Merced del próximo domingo 24 por la noche, después de rezado el santo rosario, tendrá lugar una función religiosa, que cierta familia muy entusiasta por Jesús, María y José dedica a la Augusta Trinidad de la tierra, en cuyas manos el Omnipotente tiene depositadas las llaves del Cielo para que dispense a los mortales toda suerte de gracias tanto espirituales como temporales.

El objeto de la función no solo es en agradecimiento de los beneficios, de que la mencionada familia se reconoce deudora, si que también para implorar de tan poderosos patronos el remedio eficaz de los muchos y graves, que actualmente afligen a nuestra infortunada España.

El acto religioso consistirá en sermón que predicará el P. Espiridión de las Escuelas Pías, lectura de piadosas oraciones, variados cánticos y se terminará con la letanía de todos los Santos y pases subsiguientes.

—El lunes terminaron en esta Capital los ejercicios de oposición a escuelas de niñas dotadas con 825 pesetas.

Las cuatro opositoras a quienes ha correspondido plaza por haber alcanzado mayor suma de puntos en la calificación de sus ejercicios son las siguientes:

Primer lugar.—Srita. D.<sup>a</sup> Paula Oñellas, que eligió la escuela de San Sordana.

Segundo lugar.—Srita. D.<sup>a</sup> Francisca Daviu, que optó por la de Valdemosa.

Tercer lugar.—Srita. D.<sup>a</sup> Juana Ana Oliver, por la de Búger.

Cuarto lugar.—Srita. D.<sup>a</sup> Margarita Coll, por la de María.

—La correspondencia de Valencia e Ibiza llegada a bordo del vapor *Lulio* se ha repartido a las doce de esta tarde.

—El teniente alcalde Sr. Martínez ha impuesto esta mañana una multa de 5 pesetas a un sujeto que llevaba un perro sin bozal.

—El Gobierno Militar de esta plaza llama al soldado regresado de Ultramar Bartolomé Alou Ruis.

—Un sujeto que promovía escándalo en la vía pública ha sido conducido esta mañana al depósito de Capuchinos.

—Procedente de Valencia e Ibiza ha fondeado en nuestro puerto esta mañana a las once y media el vapor *Lulio* siendo portador de la correspondencia, carga y 22 pasajeros, figurando entre ellos tres excursionistas alemanes que vienen a fijar su residencia en Sóller.

También han llegado los siguientes soldados que regresan de la campaña de Cuba por enfermos: Juan Ferriol Pastor, natural de María; Martín Bisanz Serra, de Pollensa; Cecilio García Rodríguez, de Palma; Gabriel Serra Tomás, también de Palma; Miguel Miquel Pont, de Mancor; Miguel Bestard Sbert, de Sta. María; Miguel Miralles Martorell, de Montuiri; Serafín Bauzá Lliteras, de Son Servera y Bartolomé Palou Oliver de Marratxi.

Todos han sido socorridos en esta ciudad por la Junta de Protección al soldado.

Dichos individuos nos han manifestado de mas las gracias en su nombre al mayordomo señor Oliver por su buen comportamiento y esmerado trato durante la travesía.

Quedan complacidos en su encargo y tributamos por nuestra parte un caluroso aplauso al señor Oliver.

—Ayer por la mañana D. Rafael L. Banes Presidente del Consejo de administración de la Compañía de *Ferro-carriles de Mallorca*, pasó a visitar al Sr. Gobernador Civil de la provincia, ofreciéndose incondicionalmente al Gobierno para cuanto servicios puedan prestarse por la misma en los críticos momentos que atraviesa la patria.

—Inmediatamente el Sr. Guzmán dirigió al señor Presidente del Consejo de Ministros el siguiente despacho que transcribimos gustos:

«El Presidente del Consejo de administración, de los «Ferro-Carriles de Mallorca», se retira en este momento de mi despacho después de rogarme ponga en conocimiento del Gobierno de S. M. y así lo hago dirigiéndome a V. E. que la Compañía que representa desea que sin medida de ningún género se utilicen por el Gobierno cuantos servicios puedan prestarse por la misma en estos momentos angustiosos para la patria.»

Digno de todo elogio es el patriótico ofrecimiento hecho por la expresada Compañía.

—Ayer en la Plaza de Santa Eulalia el conductor de un carro, que estaba en estado de embriaguez, se cayó del vehículo al suelo produciéndose algunas contusiones.

—El día que se reciba en esta ciudad la noticia oficial de la declaración de la guerra volverá a encargarse de la Alcaldía el Sr. Losada.

—El *Boletín Oficial* de ayer publica la relación rectificadora de los propietarios interesados en las fincas que deben ser expropiadas por la vía forzosa con motivo de la reforma de la alineación de la Plaza Mayor, los cuales podrán producir las reclamaciones a que se crean con derecho al Sr. Alcalde de esta ciudad dentro el plazo de 20 días a contar desde ayer.

—La aplaudida tiple Sra. Gilboni ha tenido la atención de mandarnos esta tarde su tarjeta de despedida.

Le estimamos la deferencia y la deseamos un feliz viaje.

—El Sr. Presidente del *Club Velocipedista de Inca* nos ha invitado en atento B. L. M. a las carreras que han de celebrarse en aquella villa el 22 de Mayo próximo.

Acompañan a dicha invitación unas solicitudes, por si quiere alguno de nuestros amigos tomar parte en dichas carreras y el programa de las mismas, que publicaremos mañana, por no consentir hoy el corto espacio de que disponemos en nuestras columnas.

## Noticias de Ibiza

Según nos manifiesta el señor Alcalde, se ha recibido en esta ciudad una carta, procedente del Ministerio de la Guerra, en la cual se dan seguridades de que en el plan de defensas, trazado en previsión de las contingencias que pudieran sobrevenir, no se ha dejado olvidada la isla de Ibiza; antes por el contrario, se ha fijado en ella muy mucho la atención y para la misma saldrán oportunamente las fuerzas necesarias para su defensa, de las ya designadas para Baleares; terminando la carta haciendo la afirmación de que en dicho departamento a todo se atiende y se dispone todo con la debida previsión y el cuidado que hacen necesarias las actuales circunstancias.

—Con satisfacción hemos visto que esta mañana han empezado a abrirse las zanjias, en las afueras de esta población, para los ataderos de caballerías, obra municipal que, aparte de su utilidad una vez construido, es beneficiosa porque ha de producir jornales, que es de lo que hay suma falta aquí.

## Teatro Principal

El estreno de *La Dolores* llevó anoche al Principal lucida y numerosa concurrencia.

Es esta obra de Bretón un modelo de instrumentación y de armonía, advirtiéndose en ella una labor concienzuda, acabada, llevada a cabo con el esmero y constancia que caracterizan a su autor.

Lo que no tiene *La Dolores* son esos pesajes en que la inspiración seduce y fascina el ánimo del espectador.

Es una ópera en que la acción se desarrolla tranquilamente sujeta a un plan meditado con fortuna, pero sin que se adviertan en ella las seducciones con que la inspiración esmaltó las obras que produce.

El público escuchó la partitura de Bretón sin entusiasmos, pero con agrado y benevolencia.

El Sr. Simonetti y la Sra. Ortega escucharon merecidos aplausos, especialmente en el *duo* del tercer acto que cantaron discretamente.

El barítono Sr. Mestres demostró una vez más sus excelentes condiciones de artista.

La obra en conjunto obtuvo una interpretación acertada, atendida la premura con que ha sido puesta en escena y el escaso número de ensayos.

Uno de los números que más agrado fué la jota del primer acto, página musical que goza los favores de la popularidad y que el público escucha siempre con agrado.

Ayer tuvo que repetirse dicho número entre los bravos y aplausos del auditorio, que pidió después la célebre *Marcha de Cádiz*, produciéndose un entusiasmo indescribible al presentar los artistas en escena la bandera española, a la que saludó el público con vivas y aclamaciones a España.

El espectáculo de anoche en el Teatro Principal puede decirse fué una manifestación patriótica en la que demostraron los mallorquines el culto que profesan a la patria y el celo que sienten por el honor nacional.

Pueblos cual el nuestro, que tan elevado concepto tienen formado del honor, tienen necesariamente que arrollar y vencer a los insensatos que le ultrajan.

## El «Carlos V»

El *Carlos V*, que como ya dijimos se halla en el Ferrol, solo necesita ultimar los trabajos que se están haciendo en sus torres de popa y proa, y montar cuatro cañones.

Para estas operaciones se han utilizado los servicios de treinta operarios franceses que auxiliaban a los españoles, lo cual hará, que queden ultimados en breves días.

Y a propósito del viaje de este acorazado, desde el Havre, comunican del Ferrol curiosos detalles.

El comandante Sr. Jimenez Franco, recibió el sábado la orden de zarpar inmediatamente.

Después recibió otra orden para que suspendiera la salida hasta la llegada del personal de la maquinaria que se trasladaría de España.

El comandante contestó que de no salir el domingo tendría que demorar el viaje hasta el jueves a causa de las mareas.

En vista de que el personal no llegaba abandonó el buque el arsenal sin recibir nuevo aviso.

El domingo a las tres de la mañana salió del Havre un crucero ruso con dirección a Cádiz.

En vez de seguir el viaje fondeó fuera de puerto, haciéndose a la mar cuando observó que el *Carlos V*, abandonó el Havre.

Durante la travesía no perdiéronse de vista ambos buques hasta la entrada en el Ferrol y al enfilarse el acorazado español la entrada de la ría.

El crucero ruso siguió para Cádiz.

Como quiera que el *Carlos V* llegó desprovisto en absoluto de proyectiles y pólvora, supusieron los tripulantes fundadamente que sabiendo ese detalle el comandante del crucero ruso, quiso convoyar indirectamente al acorazado en previsión de contingencias y dada la gravedad de relaciones entre los Estados Unidos y España.

A la salida del Havre a nadie se dijo la dirección que llevaba el buque.

El cónsul americano preguntó y nadie pudo darle razón.

## Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

### Alianza probable.—La crisis

Madrid 22, 9'3 m.

Entre los diplomáticos sigue creyéndose indudable un pacto de alianza entre el gobierno de Washington y el de Inglaterra.

El Sr. Sagasta hace grandes esfuerzos para evitar la crisis parcial, que ocasionaría la salida del ministerio de los ministros de Marina y Ultramar Sres. Bermejo y Moret.

### Rumor desmentido.—Manifestación entusiasta

Madrid 22, 9'3 m.

Se ha desmentido el rumor que circuló referente al naufragio en Cayo Hueso del crucero de guerra yankee *San Francisco*.

En la Habana ha tenido lugar una manifestación patriótica en la que el pueblo en masa se manifestó contra los yankees, dando numerosos vivas a España.

Pérez.

## Aviso

A los Sres. Propietarios que hayan de empalmar a la tubería de hierro que se tiene entre los repartidores llamados del «Sepulcro» y la «Ma des Moro», el contratista que efectúa dichas obras ofrece haer los empalmes en su parte metálica por cuenta de los señores Propietarios con material y modelos aprobados por el Sr. Facultativo municipal y bajo su inspección. Para más datos dirigirse Plaza Constitución 114 de 5 a 7 tarde.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Jorge

CUARENTA HORAS

En las Capuchinas, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas a la Divina Pastora: exposición a las seis de la mañana. A las diez misa mayor y al anochecer, meditación, estación y la reserva.

CULTOS

En San Nicolás, San Jaime, y San Francisco al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

CORTE DE MARÍA.—En las Miñonas, a la Virgen de la Soledad.

## Teatro Principal

Función para mañana

La ópera española en 3 actos

La Dolores

A las ocho y media.

## Teatro-Circo Balear

GRAN COMPAÑÍA DE ZARZUELA

Función para mañana

La zarzuela en 3 actos

El Rey que rabió

El disparate cómico-lírico en un acto

Por mar y tierra

Entrada general 0'50.



# Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Abril directamente de este puerto el vapor

**MARTIN SAENZ**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes— San Juan, 20, Palma  
 Gran Letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.— Aseguran de riesgos marítimos, y con el crédito á creta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

# TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO APEPICO

PREPARADO POR

**J. Torrens, farmacéutico**

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

**Depósitos**

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.— En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## Expulsión pronta y segura de las Lo brices (Cucs)

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO de J. Sureda Lliteras**  
 Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido Callicida de J. Sureda Lliteras.  
 Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

**Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas**

No contienen ópio ni morfina.— 2 pesetas frasco en todas las farmacias  
 Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palm : Farmacia de Juan Valenzuela.

# CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

**CALENDARIO**  
**ZARAGOZANO**  
 para el año 1898  
 Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

**Venta**

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan irmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.— Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.— Frasco: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL  
**ESTÓMAGO É INTESTINOS**  
 se curan siempre con el  
**ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**  
 APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

Obras de venta  
 En la librería de Rotger Palacio 4, frente a diputación Provincial.  
 Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Valenzuela y Lliteras.

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

**“The Royal Enfield,”**

Las mejores bicicletas francesas son las **«ROCUET»**

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier desperfecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

## LLOYD MALLAGUENO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

**AGENTES EN PALMA DE MALLORCA**

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

## NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertran. ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pav), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vertigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras, 2, Barcelona.— En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

SEGURO EL GRAN PURIFICADOR INFALIBLE  
**ZARZAPARRILLA DE BRISTOL**  
 CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES  
 EFICAZ

ALIVIA  
**HAMAMELIS DE BRISTOL**  
 Extracto - Ungüento  
 PARA TODA CLASE DE HERIDAS, TORCEDURAS, GRANOS, ETC.  
 ESPECÍFICO PARA REUMATISMO Y ALMORRANAS  
 TRANQUILIZA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de todos los PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños débiles.

**HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.  
 La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.  
 La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.  
 La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.  
 La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.  
 La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.  
 La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

## ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

En esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

Sra Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Lláran razón calle Rubí 29 piso 2o.